

LETTRE D'INFO DE CIPRA FRANCE A SES MEMBRES ET AMIS

Vers une montagne post-carbone ?

L'échec de la 18^e conférence de l'ONU ne nous échappe pas : la déclaration finale se contente de réaffirmer l'ambition d'adopter un accord lors de la conférence suivante, en 2015.

Dans la même optique a été constitué un « conseil national sur la transition énergétique » qui doit orchestrer une loi de programmation sur l'énergie. La question finit par se poser : n'y a-t-il en ces matières que de vaines palabres et une inflation de textes législatifs ? Heureusement, non.

Les territoires de montagne maîtrisent en partie les leviers indispensables pour promouvoir une société post carbone (le foncier, le logement, les transports...) Pendant que les Etats s'épuisent à courir après une croissance qui les boude, certains secteurs en montagne préparent l'avenir.

En somme, tout se passe comme si le slogan « penser global, agir local » correspondait bien aux pratiques que l'on observe aujourd'hui.

Et, cependant, on voit combien, plutôt que d'opposer le local au global, il est nécessaire de travailler simultanément à différentes échelles géographiques, comme du reste en intégrant les différentes échelles de temps.

Alain BOULOGNE, président de CIPRA France

VIE INTERNE DE L'ASSOCIATION

- **Au tour de Marie Lyne...**

Après un peu plus de deux ans passés au sein de l'association, j'ai à mon tour décidé de quitter CIPRA France pour de multiples raisons. Cette expérience aura été très formatrice et, quand bien même aurais-je eu encore de nombreuses choses à apprendre ou approfondir, il était temps pour moi de commencer une nouvelle étape, tout aussi fructueuse je l'espère. Mon avenir professionnel n'est pas défini à l'heure actuelle, aussi suis-je ouverte à toute proposition ☺

Mon contrat se termine fin juin mais, congés et récupérations s'accumulant, je quitterai l'association le 18 juin prochain, après l'Assemblée Générale à laquelle je serai ravie de vous saluer.

C'est avec enthousiasme que je rédige aujourd'hui ma dernière lettre d'informations, que vous lirez attentivement je l'espère !

A très bientôt et merci pour votre contribution à mon expérience « CIPRA ».



Marie Lyne.

- **Arrivée de Floriane dans l'équipe salariée**



Floriane Le Borgne a commencé début mars un stage de six mois aux côtés de Marie Lyne, initialement sur la plate-forme IDI-Alpes. Au vu des évolutions du projet IDI-Alpes et du départ de Marie Lyne, sa mission a évolué au fil des semaines et Floriane gère plus globalement maintenant l'animation française d'Alliance (dont bien sûr la plate-forme IDI-Alpes).

Motivée, elle reprendra certainement le poste de Marie Lyne à son départ. Marie Lyne lui transmet, en ce sens, de nombreux projets et informations.

Floriane est actuellement en master professionnel à Montpellier sur l'ingénierie écologique après un parcours universitaire « professionnel » axé sur la gestion de projet à l'international. Nouvellement arrivée dans la région, elle découvre le territoire local grâce notamment à son passe-temps apicole !

Pour la contacter : stagiaire@cipra.org

- **CIPRA France en redressement judiciaire... et après ?**

Par un jugement du 7 mai dernier, notre association a été placée en redressement judiciaire par le tribunal de grande instance de Grenoble. Sous observation pendant 6 mois, nous saurons à l'issue de cette période ce qu'il adviendra de notre structure.

Nous reviendrons longuement sur cette passe délicate lors de l'assemblée générale du 18 juin prochain.

Nous tenons à remercier les personnes qui nous soutiennent dans ces mois difficiles, bénévoles, salariés, partenaires, amis, et prions ces mêmes partenaires et collaborateurs de nous excuser des difficultés dans lesquelles nous sommes forcés de les entraîner.

LES PROJETS DE L'ASSOCIATION

- **Alpstar / conférence de mi-parcours : L'énergie discutée entre lacs et montagnes**

La conférence de mi-parcours d'Alpstar a eu lieu les 25 et 26 avril derniers à Grassau dans l'Achental (Allemagne). Cette conférence organisée par l'association Ökomodell a été l'occasion pour les participants - partenaires du projet, entreprises, décideurs et citoyens – de faire le point sur la progression du projet.

Ensemble, nous avons pu discuter d'économies d'énergie et découvrir les réalisations et projets locaux concrets mis en place pour un avenir durable et neutre en carbone.

Parmi ces projets, ont notamment été exposés les projets animés par CIPRA France dans le Parc Naturel Régional du Queyras et le Pays Serre Ponçon Ubaye Durance.

La plateforme internet de bonnes pratiques a également été montrée et expliquée. Cette base de données d'exemples est établie par et pour les territoires, associations et entreprises alpins, afin de favoriser les échanges sur les questions énergétiques et climatiques.

Plus d'infos : contactez [Olivier](#) ou www.alpstar-project.eu



Une trentaine de participants étaient réunis pour cette étape du projet Alpstar



- **« Alliance dans les Alpes » s'associe avec l'association savoyarde ASDER pour organiser un séminaire sur la sobriété énergétique**

Le 21 mars dernier, à Montmélian, plus de 80 personnes étaient réunies autour de la question de la sobriété énergétique. La journée, co-organisée par Alliance dans les Alpes et l'ASDER, Association Savoyarde pour le Développement des Energies Renouvelables, visait à apporter des éléments théoriques mais aussi pratiques aux représentants des collectivités invitées. Ainsi, après l'ouverture de la journée par Béatrice Santais, maire de Montmélian et Xavier Bolze, maire de Curienne, représentant pour l'occasion Alliance dans les Alpes, une présentation du scénario NegaWatt était proposée. Une table ronde riche en échanges a suivi entre l'ADEME, des représentants d'Espaces Infos Energies et d'une des collectivités. L'après-midi était consacrée aux présentations d'expériences nombreuses, selon trois thématiques : la sensibilisation, l'éclairage public et la mobilité.



Des communes de Chambéry métropole, de l'Oisans et du Champsaur étaient présentes pour le Réseau Alliance dans les Alpes.



Par ailleurs, les 26 et 27 avril dernier se tenait à Grassau en Allemagne la conférence annuelle du Réseau où une centaine de personnes originaires de sept pays se sont retrouvées pour discuter de l'avenir des Alpes et identifier des pistes d'action concrètes. La conférence annuelle du Réseau de communes avait en effet choisi cette année d'aborder de façon large les défis qui touchent les territoires dans les Alpes : changement climatique, protection de la nature, mutations de la société et de l'économie.

La Conférence annuelle a marqué par ailleurs le coup d'envoi de " dynAlp-nature " : ce nouveau programme dynAlp est destiné à encourager des projets transfrontaliers de coopération mettant en œuvre des mesures de protection de la nature, par exemple dans le domaine de la création et de la sauvegarde de la biodiversité, de la gestion des espaces verts privés et publics ou de l'agriculture biologique.



Pour toute question, contactez Marie Lyne puis Floriane à l'adresse france@alliancealpes.org.

ET PAR AILLEURS...

- **Election de Joël Giraud à la tête de la Commission permanente du Conseil National de la Montagne**

CIPRA France salue la nomination à cette instance opérationnelle du CNM de Joël Giraud député des Hautes Alpes qui a été parmi les premiers à rejoindre Alliance dans les Alpes avec la Communauté de communes du Pays des Ecrins. Nous nous réjouissons par avance des impulsions qu'il pourra donner à cette institution qui devrait retrouver la place que la loi montagne lui avait initialement donnée. Sa volonté de faire vivre la montagne au rythme de la Convention alpine pourra, nous l'espérons, faire revivre la belle endormie.

Au nom de CIPRA France nous lui adressons nos très sincères félicitations.



- **Vallon du clou**

Le 15 février dernier, l'association Mountain Wilderness, accompagnée des LPO Rhône-Alpes et nationales, de CIPRA France, de la Fédération Française des Clubs Alpains et de Montagne, de France Nature Environnement, de la Coordination Montagne et du WWF France, sollicitait l'attention de Madame la ministre de l'Écologie, du développement durable et de l'énergie sur le projet de classement au titre de la loi de 1930 du vallon du Clou (Tarentaise, Savoie) et s'inquiétait d'être sans nouvelles de son état d'avancement depuis près d'un an. Car si ce projet de classement de l'intégralité du vallon du Clou avait franchi les obstacles de difficiles arbitrages locaux (Commission départementale des sites de la Savoie, Comité de Massif des Alpes), bénéficié d'un avis favorable unanime de la Commission supérieure des sites et des paysages en juin 2011 et reçu ensuite un avis favorable du conseil d'État en janvier 2012, il manquait encore la signature du décret ministériel pour acter ce projet.

C'est chose faite depuis le 25 mars dernier, la bonne nouvelle étant publiée au Journal officiel en date du 27 mars 2013 : « Par décret en date du 25 mars 2013, est classé parmi les sites du département de la Savoie le vallon du Clou sur le territoire de la commune de Sainte-Foy-Tarentaise ».

Ce décret instaure la protection du paysage et du patrimoine humain et naturel de ce vallon, en excluant tout aménagement dénaturant le caractère du site. L'enjeu était fort : le vallon du Clou fait en effet partie des paysages et ensembles bâtis les plus remarquables du patrimoine naturel et culturel montagnard. Comme tel, il participe aux grands équilibres d'aménagement du territoire en Haute-Tarentaise.

Nos associations, qui défendent de longue date le respect des équilibres entre espaces naturels et zones aménagées en Tarentaise comme ailleurs, se réjouissent de ce classement tant attendu.



© Benoît Chambre/Mountain Wilderness

[Consultez l'historique de la protection du Vallon du Clou](#)

AGENDA

- 5-7 juin – Cluny [3^{èmes} Rencontres nationales](#) "Énergie et territoires ruraux, vers des territoires à énergie positive"
- 7 juin – Nice Séminaire de clôture du projet PIT Tourval / Alcotra 2007-2013 [Voir le Communiqué](#)
- 18 juin – Grenoble **Assemblée Générale CIPRA France** – Venez nombreux !
- 24-30 juin [Fête de la montagne](#)
- 9-11 août – Passy [23^{ème} Salon du Livre](#) de Montagne de Passy « Architecture et Montagne »

RESSOURCES, RAPPORTS, ETUDES...PETITE SELECTION

- ✓ Film [Pour les hermites et salamandres tachetées](#) – Comment les communes mettent en réseau les milieux naturels. Un film produit par la CIPRA pour encourager les élus municipaux à agir dans ce sens
- ✓ [Etat des initiatives éducatives Montagne à destination des jeunes dans les Alpes françaises](#) – Dossier réalisé par le REEMA
- ✓ Recommandations SILMAS sur le changement climatique [Pour commander](#)
- ✓ Guide de l'ADRETS « Développement économique et territoires ruraux » www.adrets-asso.fr
- ✓ [Plans locaux d'urbanisme intercommunaux](#) - Témoignages, enquête et analyse des pratiques communautaires - Assemblée des Communautés de France

ASSEMBLEE GENERALE DE CIPRA FRANCE MARDI 18 JUIN 2013 – 18H – MNEI (GRENOBLE)

Nous comptons vivement sur votre présence à l'occasion de cette Assemblée Générale qui reviendra sur les difficultés que rencontre notre association actuellement (procédure de redressement judiciaire en cours) mais aussi sur deux projets phares de la structure.

ORDRE DU JOUR

1. Approbation du compte rendu de la dernière Assemblée Générale
2. Rapport moral
3. Rapport financier et situation actuelle - quelles perspectives ?
4. Rapport d'activités
5. Activités 2013 : zoom sur les projets TEPos Alpains et IDI-Alpes

Merci de faire rapidement part de vos intentions de participation ou absence (avant le 6 juin 2013) par mail (france@cipra.org), courrier postal ou téléphone (04 76 42 87 06).

① **A l'attention des lecteurs** : n'hésitez pas à nous communiquer vos événements, et si des sujets vous tiennent à cœur, faites-le nous savoir ! Nos médias (lettre d'info CIPRA Fr., Alpmedia) sont aussi vos porte-voix.